
О Чернобыле -  27 лет спустя
Третье. Зона отчуждения и зона 

безусловного обязательного отсе
ления -  это территория высокой тех
ногенной опасности площадью око
ло 2600 квадратных километров. 
Земли зоны отчуждения отнесены к 
категории радиационно опасных. Ее 
радиационная опасность для приле
гающих территорий определяется, в 
первую очередь, миграционными 
процессами, которые включают 
вынесение радионуклидов водными, 
воздушными и техногенными путя
ми. Вследствие этого радиационный 
фактор продолжает оставаться 
основным в определении потенци
альной опасности для населения, 
которое проживает на прилегающих 
к зоне отчуждения территориях, и 
для населения Украины в целом.

С момента аварии на 
Чернобыльской АЭС выполнены зна
чительные обьемы работ, направ
ленные на улучшение радиационно
го состояния зоны отчуждения. Так, 
проведена дезактивация террито
рии площадью свыше 30 тьюяч гек
таров, собранно и захоронено около 
1 миллиона кубометров радиоактив
ных отходов, дезактивировано свы
ше 15 тысяч тонн материалов, обо
рудования и тому подобного. В част
ности, в 2012 году проведена пере
работка и передано на захоронение 
низко- и среднеактивные РАО, в том 
числе от Чернобыльской АЭС, 
общим количеством 11 тысяч 147 
кубических метров. В целом реали
зация государственной политики в 
сфере обращения с радиоактивны
ми отходами обеспечивается в рам
ках выполнения заданий и меропри
ятий Общегосударственной целевой 
экологической программы обраще
ния с радиоактивными отходами, 
разработанной на период до 2017 
года.

Одним из ключевых заданий дан
ной программы является последую
щее развитие производственного 
комплекса «Вектор». Это строитель
ство его первой и второй очереди, 
которая предусматривает не только 
захоронение, но и переработку РАО. 
Это позволит решить проблемы 
обращения с РАО, которые образу
ются, в первую очередь, при осу
ществлении проекта снятия с экс
плуатации Чернобыльской АЭС и 
превращения обьекта «Укрытие» в 
экологически безопасную систему и 
тех РАО, которые локализованы во 
временных хранилищах зоны отчуж
дения.

Кроме радиоактивных отходов 
чернобыльского происхождения, 
вторая очередь комплекса «Вектор» 
сможет принимать радиоактивные 
отходы с атомных электростанций 
Украины и хранилищ и комбинатов 
государственной корпорации 
«Украинское государственное обье- 
динение «Радон».

Отдельно хочу остановиться на 
работах на промышленной площад
ке Чернобыльской АЭС. На настоя
щее время выгружено отработанное 
ядерное топливо из всех трех реак
торов и освобожден от кондицион
ного топлива бассейн выдержки 
блока №2. Решениями Госатом- 
регулирования блоку №3 предостав
лен статус обьекта обращения с 
радиоактивными отходами. Все эти 
достижения значительно повысили 
ядерную безопасность Чернобыль
ской АЭС.

Снятие Чернобыльской АЭС с 
эксплуатации тесно связано с 
выполнением международных про
ектов. Для создания инфраструкту
ры обращения с радиоактивными 
отходами и отработавшим ядерным

топливом, превращения обьекта 
«Укрытие» в экологически безопас
ную систему реализуются четыре 
больших проекта, которые финанси
руются за счет международных фон
дов и грантовых средств.

Достигнут прогресс в реализации 
проекта строительства хранилища 
отработанного ядерного топлива 
Чернобыльской АЭС. 20 февраля 
2013 года Государственное специа
лизированное предприятие «ЧАЭС» 
получило лицензию ГИЯРУ на право 
осуществления деятельности, стро
ительства и ввода в эксплуатацию 
ядерной установки хранилища отра
ботанного ядерного топлива, что 
позволяет приступить к выполнению 
физических работ по проекту. 
Завершение активной фазы работ, 
согласно контракту, планируется в 
2015 году.

Завод по переработке жидких 
радиоактивных отходов -  это обьект, 
который находится в состоянии 
незавершенного строительства. 
Чернобыльская АЭС проводит тех
ническое обслуживание систем, 
обеспечивающих жизнедеятель
ность обьекта. Финансирование 
работ осуществляет Европейский 
банк реконструкции и развития за 
счет средств Счета ядерной безо
пасности. 25 декабря 2012 года 
начато комплексное испытание 
систем обьекта в соответствии с 
действующим контрактным графи
ком. Комплексные испытания на 
активном продукте должны начаться 
в ноябре 2014 года.

Контракт на строительство ком
плекса обращения с твердыми ради
оактивными отходами завершен. 
При этом лот № 3 введен в эксплуа
тацию в 2008 году. Лот №0, а также 
холодные испытания лотов № 1 и N92 
завершены в апреле 2009 года. 18 
января 2010 года заключен контракт 
на проведение горячих испытаний, 
испытаний на активном продукте за 
счет средств Европейской комис
сии. По плану-графику, введение в 
эксплуатацию промышленного ком
плекса по обращению с твердыми 
радиоактивными отходами ожидает
ся в декабре 2013 года.

Относительно работ по Плану 
осуществления мероприятий на 
обьекте «Укрытие». В целом из 22 
заданий ПОМ в настоящее время 17 
реализовано, 3 находятся в стадии 
реализации, в том числе и строи
тельство нового безопасного кон- 
файнмента, а 2 перенесено на более 
поздний период.

Согласно существующему кон
трактному графику, согласованному 
с Европейским банком и.донорами, 
сборка стальных конструкций Арки 
конфаймента началась 26 апреля 
2012 года. За истекший год в реали
зации проекта удалось достичь 
определенных успехов, а именно: 24 
ноября 2012 года был выполнен пер
вый подьем конструкции Арки весом 
5 тысяч 300 тонн на 22 метра. 
Планируется осуществить еще пять 
подьемов, в частности второй подь
ем планируется сделать 20 мая 2014 
года, а завершение строительства 
намечено на конец 2015 года.

К проблемным вопросам необхо
димо отнести то, что обьемы заявок 
на бюджетное финансирование не 
отвечают утвержденными в 
Государственном бюджете, и такая 
система финансирования значи
тельно осложняет выполнение обя
зательных мероприятий, предусмо
тренных общегосударственными 
программами. Есть необходимость 
ускорения принятия изменений в 
Общегосударственную программу 
снятия с эксплуатации Черно
быльской АЭС и преобразования

обьекта «Укрытие» в экологически 
безопасную систему на 2013-2017 
годы.

Также у нас появилась задолжен
ность Украины по ее международ
ным обязательствам перед 
Чернобыльским фондом «Укрытие» 
и счетом ядерной безопасности в 
сумме 19 миллионов гривен в 
результате непроведения финанси
рования в 2011-2012 годах, ее тоже 
нужно погасить. И, конечно, есть 
проблемный вопрос, который каса
ется коррекции и урегулирования 
вопроса возмещения средств 
Пенсионному фонду Украины, 
выплат на доставку и выплату пенсий 
лицам, которым она назначена на 
льготных условиях к получению ими 
права на пенсию по возрасту. Ну, мы 
бы хотели, чтобы это было сделано 
по аналогии, как это сделано для 
шахтеров.

Вместе с тем хочется отметить, 
что преодоление последствий 
Чернобыльской катастрофы -  это не 
временная, а рассчитанная на дли
тельное время целенаправленная 
деятельность государства, которая 
будет осуществляться в течение 
исторически длительного периода. 
Для этого необходима полная и дей
ственная поддержка со стороны 
центральных и местных органов 
исполнительной власти, органов 
местного самоуправления, пред
приятий, учреждений и организа
ций, независимо от формы соб
ственности.

На проблемных вопросах пенси
онного обеспечения чернобыльцев 
подробно остановилась замести
тель председателя правления 
Пенсионного фонда Украины 
Валентина Никитенко:

-  На сегодня в органах 
Пенсионного фонда Украины на уче
те пребывает более 879 тысяч лиц, 
пострадавших в результате 
Чернобыльской катастрофы. В соот
ветствии с утвержденным бюдже
том ПФ Украины на 2013 год, на 
выплату пенсий, доплат, дополни
тельных пенсий и компенсационных 
выплат за счет средств 
Государственного бюджета предус
мотрено 7 миллиардов 919 миллио
нов 198 тысяч гривен, что больше на 
1 миллиард 589 миллионов 215 
тысяч, или на 125,1% по сравнению 
с 2012 годом.

В связи с принятием 23 ноября 
2011 года постановления Кабинета 
Министров (№ 1210) был решен 
вопрос относительно осовремени
вания заработной платы, получен
ной за работу в зоне отчуждения с 
применением показателя средней 
заработной платы по Украине за 
2006 год. Постановлением также 
утвержден порядок определения 
размеров заработка, полученного в 
карбованцах, по отношению к грив
не и определению коэффициента 
заработной платы. Предусмот
ренный подход обеспечивает диф
ференциацию размеров пенсий в 
зависимости от продолжительности 
участия человека в ликвидации 
последствий аварии на ЧАЭС и полу
ченного за этот период заработка, и 
следовательно, увеличения размера 
пенсий.

С учетом отмеченного постанов
ления органами Пенсионного фонда 
Украины было обеспечено проведе
ние с 1 января 2012 года пересчета 
пенсий более чем 48 тысячам инва
лидов, инвалидность которых связа
на с выполнением работ по ликвида
ции последствий аварии на ЧАЭС и 
2,3 тысячи семей умерших участни
ков ликвидации. Сегодня прораба
тывается вопрос возможности пере
счета пенсий в связи с осовремени

ванием заработной платы с учетом 
средней заработной платы за 2007 
год. Для этого выполнены соответ
ствующие расчеты, разьяснен ряд 
других вопросов, и принятие реше
ния возможно уже по результатам 
работы первого полугодия текущего 
года -  в случае, если будут внесены 
изменения в Закон о 
Государственном бюджете и в бюд
жет Пенсионного фонда Украины на 
2013 год.

Наряду с этим были предусмот
рены дополнительные пенсионные 
гарантии для лиц, которые принима
ли участие в ликвидации послед
ствий аварии на ЧАЭС в 1986 году. 
Им предоставлена возможность 
получить пенсию, начисленную 
исходя из пятикратного размера 
минимальной заработной платы. 
Впервые с 1 января 2012 года уста
новлен минимальный размер пенси
онной выплаты для инвалидов, 
участников ликвидации последствий 
аварии на ЧАЭС, которые потеряли 
работоспособность. В процентах к 
прожиточному для первой группы он 
составляет285%, а это 2 547гривен, 
для второй группы 255%, то есть 
2 279 гривен, по третьей группе -  
225%, или 2 011 гривен. При этом 
максимальный размер пенсий рав
няется 10-ти размерам прожиточно
го минимума, установленного для 
лиц, потерявших работоспособ
ность, и составляет на сегодня 8 940 
гривен.

Кроме того, если пенсионеру 
была установлена пенсия за особые 
заслуги перед Украиной, то ее 
выплата осуществляется сверх 
отмеченного минимального разме
ра пенсии. С 1 января 2012 года так
же были увеличены размеры допол
нительных пенсий инвалидам-лик- 
видаторам, а членам семей умер
ших участников ликвидации -  раз
меры компенсационных выплат

На выполнение социальных ини
циатив президента Украины и в 
соответствии с постановлением 
Кабинета Министров Украины от 23 
апреля 2012 года (№327) «О повы
шении уровня социальной защиты 
населения» органы Пенсионного 
фонда провели пересчет пенсий 
12,9 миллионам пенсионеров, или 
94,2% от их общего количества, в 
том числе и 762 тысячам человек, 
пострадавшим от аварии на ЧАЭС, 
получающим пенсии по возрасту, по 
инвалидности и по потере кормиль
ца. Существенно изменилось и рас
пределение пенсионеров по разме
рам пенсий. Если в 2011 году пенсии 
в размере до тысячи гривен получа
ли 7 миллионов 575 тысяч, то в 2012 
году -  2 миллиона 428 тысяч лиц. 
Одной из главных проблем при про
ведении пересчета пенсий в разме
рах фактических возмещений убыт
ков был вопрос предоставления 
документов о месте и длительности 
выполнения работы в зоне отчужде

ния, а также проведении оплаты тру
да за этот период, поскольку с 
момента аварии минуло уже 26лети 
за это время многие предприятия, 
учреждения и организации были 
ликвидированы, реорганизованы и 
тд.

Состоянием на 1 апреля 2013 
года на рассмотрении в судах, в том 
числе апелляционных и кассацион
ном, находится 346 тысяч дел по 
искам пострадавших в результате 
Чернобыльской катастрофы на 
общую сумму 4,9 миллиарда гривен. 
В 2012 году количество исков отно
сительно пенсионного обеспечения 
сравнительно с 2011 годом умень
шились. Это еще раз подтверждает, 
что принятое Кабинетом Министров 
Украины постановление №1210 
дало позитивный эффект, поскольку 
после пересчета размеры пенсий у 
большинства участников ликвида
ции аварии на ЧАЭС стали больше, 
чем размеры пенсий, предусмот
ренные статьей 54-й. При этом сле
дует отметить, что решение судов во 
многих случаях принималось вопре
ки действующему законодательству 
вопреки здравому смыслу посколь
ку размеры пенсий по инвалидности 
устанавливались свыше 25-30  
тысяч, а выплаты достигали 800 и 
свыше миллиона. Но это -  действи
тельность.

Следует отметить, что эта часть 
выступления г-жи Никитенко вызва
ла столь бурную реакцию в зале, что 
продолжить его она смогла только 
после вмешательства председателя 
слушаний.

-  С 1 января 2013 года вступил в 
силу Закону Украины «О гарантиях 
государства относительно выполне
ния судебных решений», который 
определяет особенности выполне
ния судебных решений, ответствен
ным за которые является государ
ственный орган. Пенсионный фонд 
Украины вместе с Министерством 
социальной политики работает в 
настоящее время над решением 
вопросов поэтапного возмещения 
сумм задолженностей.

По поручению правительства в 
2012 году Государственной финан
совой инспекцией и правоохрани
тельными органами в результате 
тематических проверок обнаружили 
почти две тысячи случаев фальси
фикации документов для получения 
статуса ликвидатора последствий 
аварии на ЧАЭС или пострадавшего 
в результате Чернобыльской ката
строфы.

Пенсионный фонд вместе с 
Министерством социальной полити
ки Украины и общественными чер
нобыльскими организациями, я 
здесь вижу очень много знакомых 
лиц, постоянно работают над усо
вершенствованием пенсионного 
обеспечения пострадавшего насе
ления в результате Чернобыльской 
катастрофы. Считаем, что к вопросу



выдачи удостоверении участника 
ЛПА и подтверждения статуса 
пострадавшего от Чернобыльской 
катастрофы соответствующие орга
ны должны подходить более ответ
ственно.

Шокирующие цифры озвучил 
заместитель министра здравоохра
нения Александр Толстанов:

-  За 27лет, которые прошли, чет
ко определились основные группы 
населения, которые нуждаются в 
приоритетном государственном, и 
особенно в медицинском внимании. 
Это, в первую очередь, лица, кото
рые на момент аварии были детьми 
и подростками в возрасте до 18 лет 
и получили облучение щитовидной 
железы. Это ликвидаторы, которые 
работали на промплощадке в 1986- 
1987 годах. Это население, которое 
проживает на загрязненных терри
ториях.

По состоянию на конец 2012 года 
прооперировано 7 тысяч 660 чело
век с морфологически подтверж- 
денным диагнозом «рак щитовидной 
железы». На момент аварии все они 
не достигли 18 лет; В их числе 4 
тысячи 480 были в возрасте до 14 
лет, 1569 -  в подростковом возрас
те. Повышение частоты рака щито
видной железы зарегистрировано и 
у взрослых, которые были эвакуиро
ваны из Припяти и 30-километровой 
зоны, и у участников ликвидации 
последствий аварии первого, так 
называемого "йодного", периода. В 
период с 1990 по 2012 годы частота 
рака щитовидной железы в указан
ных группах пострадавшего населе
ния заметно превышала средние 
показатели по Украине. 
Заболеваемость этой патологией 
участников ликвидации последствий 
аварии в 1986 и 1987 годах оказа
лась в пять раз выше ожидаемого 
уровня, у эвакуированных—  в 4,3 
раза, у жителей радиоактивно 
загрязненных территорий -  в 1,3 
раза.

У ликвидаторов с дозой свыше 
250 миллизивертов на сегодня 
достоверно подтверждена зависи
мость уровней заболеваемости 
патологиями щитовидной железы, 
сердечно-сосудистой истемы, орга
нов пищеварения, а также частота 
возникновения новообразований и 
психических расстройств от уровня 
полученного ими облучения. 
Уровень заболеваемости у участни
ков ликвидации аварии в полтора- 
два раза превышает соответствую
щие показатели взрослого постра
давшего населения и других групп 
первичного медицинского учета. 
Аналогичные тенденции к ухудше
нию состояния здоровья фиксиру
ются и у детей. Показатель детей, 
признанных больными, по сравне
нию с 1987 годом увеличился едва с 
половиной раза. В 2000 году, он 
составлял 76,15%, а с 2005 года до 
2012-го он держится на уровне 
77,1%.

На состояние здоровья постра
давших детей также влияют много
летнее облучение малыми дозами, 
особенно в наиболее пострадавших 
областях Украины -  Киевской, 
Ж итомирской, Волынской, 
Ривненской, Черниговской, где по 
результатам ежегодного радиаци
онного контроля продуктов питания 
местного происхождения и на сегод
ня в 12-18%> исследований проб 
мясомолочных продуктов, а также в 
30% продуктов леса фиксируется 
превышение допустимых уровней 
содержания цезия-137. Состоянием 
на 1 апреля 2013 года в учреждениях 
системы экспертизы по установле
нию причинной связи болезней, 
инвалидности и смертей с воздей
ствием облучения и ідругих вредных 
факторов в результате аварии на 
ЧАЭС было рассмотрено свыше 295 
тысяч 805 медицинских справок. 
Причинная связь болезней, смерти 
подтверждена в 67,6% случаев. 
Основными заболеваниями, кото
рые определяются как связанные с

последствиями аварии на ЧАЭС, на 
сегодняшний день остаются онколо
гические и цереброваскулярные 
болезни, заболевания системы кро
вообращения и нервной системы. У 
детей это онкопатология и врожден
ные пороки развития.

Причинная связь инвалидности с 
последствиями Чернобыльской 
катастрофы в 2012 году установлена 
у 6 тысяч 212 человек, а показатель 
первично признанных инвалидами 
составлял 29 на 10 тысяч населения. 
Среди причин инвалидности на пер
вом месте болезни системы кровоо
бращения, злокачественные ново
образования и болезни нервной 
системы. Показатели смертности 
пострадавших контингентов за 
последние годы несколько увеличи
лись за счет всех групп первичного 
надзора. Очевиден рост смертности 
ликвидаторов.

Александр Толстанов закончил 
свое выступление логичным выво
дом о необходимости развития сфе
ры радиационной медицины 
Украины, причем не только ее прак
тической, но и научно-исследова
тельской части, без чего невозмож
но качественное оказание медицин
ской помощи людям, пострадавшим 
в результате аварии 1986 года.

Не менее шокирующие сведения 
привела в своем выступлении пред
седатель Комитета Верховной Рады 
по вопросам экологической полити
ки, природопользования и ликвида
ции последствий Чернобыльской 
катастрофы Ирина Сех. По озвучен
ному ею коллективному мнению чле
нов комитета, рекомендации преды
дущих парламентских слушаний 
выполнены едва ли на треть:

-  К, сожалению, выполнение 
работ на площадке Чернобыльской 
АЭС до сих пор нельзя считать удов
летворительными. Хроническое 
недофинансирование не позволяет 
выполнять необходимые работы по 
снятию с эксплуатации энергобло
ков Чернобыльской АЭС, осложняет 
сопровождение международных 
проектов и в целом является недо
статочно эффективным расходова
нием бюджетных средств, поскольку 
и через 12 лет после окончательной 
остановки станции основные расхо
ды идут на поддержку безопасности 
станции, а не на снятие ее с эксплу
атации. Следует отметить, что срок 
выполнения первоочередных меро
приятий для снятия с эксплуатации 
Чернобыльской АЭС и преобразова
ния обьекта «Укрытие» в экологиче
ски безопасную систему, заплани
рованных на 2009-2012 годы, по 
Закону «Об Общегосударственной 
программе снятия с эксплуатации 
Чернобыльской АЭС и превращения 
обьекта «Укрытие» в экологически 
безопасную систему» исчерпаны, а 
проблемы не решены.

У меня на руках выводы Счетной 
палаты о результатах проведенного 
аудита. Строительно-монтажные 
работы на обьекте «Хранилище 
отработанного ядерного топлива, 
СВЯП-2», финансирование которого 
осуществляется со Счета ядерной 
безопасности, не возобновлено. 
Консорциум «Новарка», который, в 
соответствии с заключенным конт
рактом, обеспечивает строитель
ство нового безопасного конфайн- 
мента, в своих отчетах опять указы
вает на отставание работ по данно
му. проекту почти на год. Срок вве
дения в эксплуатацию завода по 
переработке жидких радиоактивных 
отходов, финансирование которого 
также осуществляется со Счета 
ядерной безопасности, в очередной 
раз перенесен. Не определены до 
сих пор и сроки сооружения про
мышленного комплекса по обраще
нию с твердыми радиоактивными 
отходами. Продолжается перенесе
ние сроков введения в эксплуатацию 
и пускового комплекса «Вектор», 
финансирование которого осущест
вляется за счет средств Государ
ственного бюджета Украины. Общий

срок отставания в реализации про
екта-почти 14 лет,

Предусмотренных Государ
ственным бюджетом Украины на 
2013 год средств в размере 723 
миллионов гривен недостаточно для 
выполнения первоочередных работ 
по обеспечению ядерной и радиаци
онной безопасности остановленных 
энергоблоков ЧАЭС, обеспечения 
минимального уровня пожарной и 
общепромышленной безопасности, 
а также мероприятий по подготовке 
к снятию с эксплуатации энергобло
ков. Дополнительная потребность 
составляет 409 миллионов гривен. 
Требует решения вопрос о возме
щении Пенсионному фонду Украины 
расходов на доставку пенсий и 
назначения пенсий работникам 
зоны отчуждения, которые работают 
во вредных условиях, по списку 
номер один.

Еще в 2010 году завершился срок 
действия Общегосударственной 
программы преодоления послед
ствий Чернобыльской катастрофы. В 
течение четырех лет переносится 
срок предоставления на рассмотре
ние Верховной Рады Украины новой 
программы. В мероприятиях проек
та данного документа на 2014-2019 
годы необходимо предусмотреть 
решение проблем улучшения меди
цинского обеспечения, оздоровле
ния граждан, приобретения для них 
лекарств, комплексного социально- 
экономического развития террито
рий, радиоактивно загрязненных в 
результате аварии на Чернобыльской 
АЭС и городов компактного пересе
ления граждан, обеспечения 
жильем, радиационной защиты, 
информирования о радиационном 
состоянии территорий, научного 
обеспечения работ и информацион
ных систем. Чтобы программа зара
ботала с 2014 года, Верховная Рада 
Украины должна ее принять на теку
щей сессии. Но соответствующий 
документ еще даже не внесен на 
рассмотрение.

Остаются невыполненными 
целый ряд важных документов. 
Несогласованность положений 
Закона Украины «О статусе и соци
альной защите граждан, пострадав
ших в результате Чернобыльской 
катастрофы» и актов Кабинета 
Министров, изданных на обеспече
ние его выполнения относительно 
размеров компенсационных выплат 
доплат и помощи, сводят на нет дей
ствие закона. Прямые нормы Закона 
Украины «О статусе...» подменяются 
постановлениями Кабмина. 
Изложенные в редакции раздела 2 
Закона «О Государственном бюдже
те на 2008 год и о внесением изме
нений в некоторые законодательные 
акты Украины» положения, признан
ные решением Конституционного 
суда от22 мая неконституционными, 
не отменены, а прежние нормы 
Закона в редакции 28 декабря 2007 
года до этого времени не возобнов
лены.

Еще 5 июля 2012 года Верховная 
Рада приняла Закон о внесении 
изменений в Закон Украины «О ста
тусе и социальной защите граждан, 
пострадавших в результате Черно
быльской катастрофы» относитель
но обеспечения санаторно-курорт
ными путевками. Мы видим, что до 
сей поры чернобыльцы не имеют 
возможности получить санаторно- 
курортное лечения, неделю тому 
назад разработано соответствую
щее положение.

Остро стоит вопрос жилищного 
обеспечения 38 тысяч семей, 
пострадавших в результате 
Чернобыльской катастрофы, в том 
числе около 10 тысяч семей инвали- 
дов-чернобыльцев. В 2011-2012 
годах обеспеченно жильем лишь 555 
граждан. Министерством не прово
дилось претензионная исковая 
работа, в результате чего бюджету 
нанесен ущерб на общую сумму 43 
миллиона гривен. И есть серьезные 
претензии к тем субьектам, которые

выполняли соответствующие рабо
ты. Но, к сожалению, в 2011-2012 
годах от этих субьектов ведения 
хозяйства ни одной квартиры не 
получено и средства не возвраще
ны. Мы говорим лишь об официаль
ных цифрах, а сколько людей даже 
не стоят на квартирном учете, но 
остро требуют удучшения жилищ
ных условий!

Нуждается в значительном улуч
шении медицинское обеспечение 
пострадавших, право на бесплатные 
медикаменты временами остается 
только на бумаге. Не учитывается 
рост цен на лекарства, финансиро
вание расходов из Государственного 
бюджета не увеличивается. Назрела 
необходимость реформирования 
системы обеспечения лекарствами 
пострадавших граждан. Одним из 
путей решения может стать приня
тие Закона «Об общеобязательном 
государственном социальном меди
цинском страховании». Проблемной 
остается выплата компенсаций 
семьям с детьми и организация бес
платного питания детей, пострадав
ших в результате Чернобыльской 
катастрофы. В дошкольных и школь
ных заведениях на территориях 
радиоактивного загрязнения не обе
спеченно питание в соответствии с 
физиологическими нормами -  оно 
соответствует лишь 30%> нормы, 
утвержденной постановлением 
Кабинета Министров. Это при том, 
что, согласно результатам ежегод
ной диспансеризации, только каж
дый пятый ребенок, родившийся от 
участников и пострадавших вслед
ствие Чернобыльской катастрофы, 
признан здоровым!

В заключение своей речи Ирина 
Сех призвала активистов Черно
быльского движения обьединить 
свои усилия с тем, чтобы добиться 
воплощения в жизнь решений 
нынешних и всех последующих пар
ламентских слушаний.

И вновь пора обратиться к тому, о 
чем шла речь выше -  о новых темах, 
прозвучавших на слушаниях. 
Удивительно свежим и актуальным с 
этой точки зрения оказалось высту
пление народного депутата Сергея 
Аверченко:

-  В основном мои предшествен
ники говорили о хроническом недо
финансировании снятия с эксплуа
тации Чернобыльской станции и 
преобразования обьекта «Укрытие» 
в экологически безопасную систему, 
Но я считаю, пришло время заду
маться о другом. Уже в настоящий 
момент необходимо задуматься о 
будущем зоны отчуждения и 
Чернобыльской АЭС. Что мы полу
чим в конце всех мероприятий? 
Свалку радиоактивных отходов раз
мером с небольшое европейское 
государство или обустроенную про
изводственную территорию? Для 
меня, как для председателя подко
митета по вопросам государствен
ной политики в сфере обращения с 
отходами, это очень важный вопрос. 
Я думаю, что этот вопрос важен и 
для всего украинского народа.

Во всем мире действует подход 
повторного использования для 
потребностей атомной энергетики 
площадок атомных электростанций, 
которые снимаются с эксплуатации.

Это альтернатива поиску новых мест 
для размещения потенциально 
опасных производств. За примера
ми далеко ходить не нужно. 
Российская Федерация на месте 
старых АЭС планирует и строит 
новые энергоблоки. Площадка 
Чернобыльской станции может стать 
плацдармом развития атомной 
отрасли Украины, которая возьмет 
на себя централизованное решение 
вопросов конечного этапа жизнен
ного цикла атомных электростан
ций, а именно хранение отработан
ного ядерного топлива, переработку 
накопленных жидких и твердых 
радиоактивных отходов, подготовку 
квалифицированного персонала для 
работы с радиоактивными отхода
ми, изготовление бочек, контейне
ров для радиоактивных отходов -  
всего того, что используется на этих 
площадках.

На площадке Чернобыльской 
станции уже практически созданы 
все условия: завершено строитель
ство заводов для переработки РАО и 
изготовления контейнеров, практи
чески готовы площадки для хране
ния отработанного топлива, суще
ствует инфраструктура обеспечения 
жизнедеятельности и физической 
защиты, и главное -  есть люди, кото
рые имеют необходимые навыки в 
работе с радиоактивными отходами. 
Нужно, чтобы рациональное исполь
зование инф раструктуры  
Чернобыльской станции стало 
частью государственной политики. 
Нужно задуматься над тем, чтобы в 
ближайшее время принять необхо
димые решения, разработать госу
дарственную программу развития 
площадки ЧАЭС и зоны отчуждения в 
целом как звена в технологической 
цепочке атомной отрасли Украины. 
Важно, что такой шаг позволит 
повернуть в народное хозяйство 
обьекты, которые расположены в 
депрессивном регионе. В итоге это 
снизит нагрузку на бюджет Украины 
и обеспечит будущее зоны отчужде
ния как промышленно развитой пло
щадки.

Примечательно, что участники 
нынешних слушаний чувствовали 
себя куда свободнее, чем раньше, и 
демонстративно выражали свое 
отношение к тем или иным ораторам 
или содержанию сказанного ими. 
Так, не смог выступить президент 
Всеукраинской общественной орга
низации инвалидов «Союз «Черно
быль» Украины» Юрий Андреев. 
Хорошо организованные участники 
ЛПА одного из регионов дружно 
“зааплодировали” его выступление, 
заставив покинуть трибуну. Как поз
же было пояснено -  «за предатель
ство интересов чернобыльцев». И 
этот инцидент симптоматичен.

А кроме того, на Слушаниях -  
2013 практически впервые все 
выступающие говорили о необходи
мости обьединения существующих 
постоянно увеличивающихся в числе 
“чернобыльских” организаций. Для 
понимания этой простой истины 
потребовалось совсем немного -  
почти три десятка лет Так что нынеш
ний прогресс дорогого стоит,

Майя РУДЕНКО, 
фото автора


